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Наш фоторепортаж С Е С С И Я , 

С Е С С И Я , СЕССИЯ... 
В С Е Г Д А волнующая, напряженная и все же по-своему празд

ничная пора в ж и з н н студентов — сессионные экзамены. 
НА С Н И М К А Х : 
ф У всех — н у преподавателей, и у студентов — в эти дни 

забот, конечно, хватает. 
ф Помимо всего прочего, экзамены н подготовка к ним требу

ют умения собраться, сосредоточиться... 
ф Ну, а в короткий «тайм-аут» сессионной поры м о ж н о обме

няться впечатлениями... 
Фото А. Н И К О Л А Е В А 
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ЛИДЕРЫ НЕМНОГО О СЕБЕ Социалистическое соревнование: 
эффективность, гласность 

п о ИТОГАМ работы в 1983 году 
радиофизический факультет занял 
первое место среди факультетов 
института. 

В прошедшем году работы ряда 
сотрудников факультета получили 
высокую оценку государственных 
органов. Заведующий кафедрой 
физики плазмы профессор В. Е. Го
лант удостоен Государственной 
премии СССР, старший научный 
сотрудник кафедры физики полу
проводников С. Л. Немов — премии 
Ленинского комсомола, доцент ка
федры радиофизики В. И. Молот
ков отмечен премией Совета Мини
стров СССР как руководитель рабо
ты, имеющей важное народнохозяй
ственное значение. 

. ( Сотрудники факультета прово-
"^- дили большую учебную и учебно-

методическую работу, в резуль
тате которой был поставлен новый 
курс лекций для всех специаль
ностей факультета «Автоматизация 
физического эксперимента», орга
низована оборудованная современ
ными приборами учебная лаборато
рия по этому курсу, проведена ши
рокая модернизация действующих 
учебных лабораторий, подготовлено 
более 30 учебно-методических по
собий. 

Научно-исследовательская рабо
та, проведенная сотрудниками фа
культета, связана с решением 
актуальных задач народного хо
зяйства, 98 процентов этих работ 
относятся к категории важнейших. ' 

Успешному выполнению плановых 
заданий, основных и дополнитель
ных социалистических обязательств, 
принятых коллективом факультета 
в честь 25-летия движения за ком
мунистический труд, способство
вало проведение широкого соцсо
ревнования между различными ка
федрами факультета и отдельными 
лабораториями этнх кафедр. На фа
культете создан и успешно функцио
нирует штаб соревнования, в состав 
которого входят члены производст
венной комиссии профбюро и проф
групорги кафедр. В задачи штаба 
входят обсуждение и оперативный 
контроль выполнения социалистиче

ских обязательств и плановых за
даний, их анализ, выявление и 
устранение слабых мест в работе; 
результатом деятельности штаба 
соцсоревнования явилось оживление 
изобретательской и рационализа
торской работы, в том числе с уча
стием студентов. Так, в 1983 г. было 
подано с участием студентов 8 зая
вок на изобретение и 22 рациона
лизаторских предложения (против 
1 и 9 соответственно в 1982 г.). 
За этот же период число статей, 
опубликованных в соавторстве со 
студентами увеличилось с 16 до 37. 

Следует отметить активное уча
стие студентов в выполнении работ 
по хоздоговорной тематике. Практи
чески все дипломные работы связа
ны- с решением тех или иных на
роднохозяйственных задач. 

Повышение активности производ
ственной деятельности на факульте
те привело к расширению научных 
интересов. Соответственно возрос 
и вклад факультета в институт
ские соцобязательства {с 6 в 
1982 г. до И соцобязательств в 
1983 г.). Среди них отметим ра
боты, проводимые на кафедре фи
зики плазмы (зав. кафедрой про
фессор В. Е. Голант) в соответ
ствии с координационным планом по 
термоядерному синтезу (исполните
ли доц. И. Е. Сахаров, ст. инже
нер А. И. Левицкий, м. и. с. 
С. В. Шаталов); на кафедре радио
физики (зав. кафедрой профессор 
В. М. Николаев) в рамках решения 
Продовольственной программы 
(доц. Д . В. Шанников); на кафедре 
радиотехники (зав. кафедрой про
фессор И. А. Цикин) в рамках 
программы термоядерных исследо
ваннй и автоматизации физическо
го эксперимента (ст. н. с. В. Т. Ве
недиктов, ст. н. с. с. В. Тома
шевич); на кафедре квантовой 
электроники (зав. кафедрой про
фессор В. Ю. Петрунькин) по соз
данию телевизионной установки с 
большой площадью экрана (доц. 
Л . Н. Пахомов); на кафедре физи
ки полупроводников (зав. кафед
рой профессор Ю. К- Шалабутов) 
в рамках программы охраны памят

ников старины (доц. А. Ю. Уша
ков). 

Успешному проведению факуль
тетского соцсоревнования способ
ствует соревнование между лабо
раториями отдельных кафедр с уче
том специфики их работы. Послед
нее обстоятельство позволяет рас
сматривать кафедральное соревно
вание не только как оценку рабо
ты кафедр, но и как инструмент 
улучшения их работы в целом, 
В св^1зи с этим заслуживает вни
мания опыт работы кафедр физи
ки плазмы и радиотехники, занимаю
щих по итогам соцсоревнования по
следних лет высокие места в инсти
туте и на факультете. 

В прошедшем году заметно ожи
вилась студенческая работа по ос
новным направлениям, улучшилась 
дисциплина, повысилась активность 
в общественной работе. Так. в 
третьем трудовом семестре фа
культет добился больших успехов, 
заняв первое место в институте. 
Особо следует отметить студенче
ские отряды «Искра» (1-е место), 
«Норд» (2-е место), «Данко» и 
«Грант» (3-е место). 

В целом студенческие стройотря
ды РФФ выполнили объем работ 
на сумму 700 тыс. рублей. Луч
шие студенты-стройотрядовцы 
М. Ремизов (гр. 693 б). .Д. Ксено
фонтов (гр. 692), (-. С1)1Сос'в 
(гр. 492). М. Максютенко (гр. 491). 
С. Лыдкин (гр. .392). .М. Шахмаеп 
(гр. 391 в). Одним нз первых 
в ннст'итуте в 1983 году студенче
ский отряд по уборке овощей в сов
хозе «Ручьи» закончил сельхозра
боты с высоким качеством продук
ции, обеспечив плановые показа
тели по численности работающих. 
Большую роль в успешном прове
дении уборки урожая сыграли до
цент кафедры радиотехники В. Л . 
Лосев и ст. н. с. кафедры радио
физики В. И. Пименов. 

Вместе с тем имеются направле
ние работ, по которым не удалось 
добиться серьезного продвижения 
вперед. По одному из самых важ
ных показателей — успеваемостн, 
факультет по итогам зимней сессии 

в 1982/83 учебном годузанял 4-е ме
сто в институте (абсолютная успе
ваемость 84,9 процента, количест
венная — 54,6 процента) и 8-е ме
сто — по итогам весенней сессии 
(88,6 процента и 46,4 процента 
соответственно). На факультете вы
сок процент отсева студентов. В 
1982/83 учебном году было отчисле
но 89 человек, что составляет около 
40 процентов от принимаемых на 
первых курс. 

Студенческое общежитие РФФ 
уже несколько лет занимает лишь 
4-е место среди студенческих обще
житий института. Факультет при
дает большое значение этому участ
ку работы (зам. декана доцент 
О. Ю. Цыбин). Однако корпус 
не удовлетворяет необходимым са
нитарным нормам и находится в 
настоящее время в крайне неудов
летворительном состоянии. Факуль
тет неоднократно обращался к руко
водству с просьбой осуществить ка
питальный ремоЕ1т в предусмотрен
ные планом сроки и предоставить' 
после ремонта корпуса в распоря
жение студентов только радиофизи
ческого факультета, что улучшило 
бы их жилищные условия и повысило 
бы эффективность воспитательной 
работы. 

Первое место, занятое факуль
тетом в 1983 году, ко многому 
обязывает. Администрация, партий
ная и общественные организации 
факультета приложат все силы, 
чтобы закрепить достигнутый успех 
н вести работу на уровне задач, 
поставленных в речи Генерального, 
секретаря ЦК КПСС, Председа
теля Президиума Верховного Со
вета СССР К. У- Черненко на ап
рельском (1984 г.) Пленуме ЦК 
КПСС и в решениях первой сессии 
Верховного Совета СССР одиннад
цатого созыва. I 

В. ВАЛЮХОВ, 
доцент, председатель 

профбюро РФФ 
В. АРЗУМАНОВ, 

доцент, член профбюро 
А. Ш И П И Ц Ы Н , 

ст. н. с , член профбюро 

Создана 

лаборатория 
в СООТВЕТСТВИИ с р е ш е 

нием совета института о со
вершенствовании учебного 
процесса и повышении каче
ства подготовки специали
стов на г и д р о т е х н и ч е с к о м 
факультете была проделана 
большая работа по в н е д р е 
н и ю в учебный процесс тех
нических средств обучения и 
подготовительная работа по 
созданию учебной лаборато
рии ТСО, оборудованной 
с о в р е м е н н о й технической 
аппаратурой. 

В целях дальнейшего п о 
вышения качества подготов
к и молодых специалистов 
и эффективности использо
вания в у ч е б н о м процессе 
технических средств обуче
ния создана учебная лабора
тория ТСО ГТФ {УЛ ТСО) при 
кафедре «Технология, о р г а 
низация и э к о н о м и к а г и д р о 
технического строительст
ва». 

У КОГО лучше 

НИРС? 

С 1 апреля в нашем инсти
туте проходит с м о т р - к о н к у р с 
на л у ч ш у ю кафедру и фа
культет по постановке науч
но-исследовательской рабо
ты студентов. Цель смотра — 
улучшить организацию и п о 
высить качество научно-ис
следовательской работы, вы
полняемой студентами, раз
вить их творческие способ
ности и совершенствовать 
уровень подготовки моло
дых специалистов — выпуск
ников института. 

На к а ж д о м факультете 
организована смотровая к о 
миссия, в состав к о т о р о й 
входят представители д е к а 
ната, к о м с о м о л ь с к о й и п р о ф 
с о ю з н о й организаций, совета 
по НИРС факультета. 

Актив сотрудников кафедр 
и факультетов, занявших 
призовые места, поощряется 
р е к т о р а т о м . 

Резуль тать) смотра-кон
курса учитываются р е к т о р а 
т о м при выделении факуль
тетам и кафедрам фондов 
заработной платы по научно-
исследовательской работе, 
предназначенных для оплаты 
работы студентов. 

• ПОСТ 

ДЕЙСТВЕННОСТИ 

Хотя письмо 

ие опубликовано... 

Член г р у п п ы НК Ф М е т Ф 
Г. С. Саввин в письме в р е 
д а к ц и ю обратил внимание 
на недопустимость хранения 
металлического лития во 
внутреннем дворе химиче
с к о г о корпуса, что стало воз
м о ж н ы м после переезда 
химсклада в новое п о м е щ е 
ние. П о м и м о того, что д о р о 
гостоящий металл находил
ся, по сути, без надзора, 
существовала опасность воз
никновения п о ж а р а ; литий 
при соприкосновении с во
д о й , как известно, загорает
ся. 

Письмо проверено редак
цией. Как нам сообщил п р о 
р е к т о р по АХР Ю. М. Ива
нов, бочки с литием убра
ны со двора. 
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Забота общая 
КАЖДЫЙ сентябрь новое 

поколение первокурсников 
совершает традиционный по
ход по Дороге жизнн. В по
ходе участвует более 2 ты
сяч человек. Конечно, такие 
мероприятия должны прохо
дить организованно и с мак
симальным эффектом. 

В апреле силами ветера
нов комсомола был прове
ден анализ организации это
го похода и его результати
вности. Мы обращались с во
просами к представителям 
48 групп первого курса пяти 
факультетов: ЭлМФ, ММФ, 
ФТК, ФМетФ и РФФ. Боль
шинство групп отнеслись к 
нашим вопросам серьезно, 
отвечали заинтересованно и 
обдуманно. Представители 
36 групп ответили на наши 
вопросы. Было внесено бо
лее 30 предложений, направ
ленных на исключение име
ющихся организацирнных не
достатков. 

Все высказанные студен
тами замечания и предложе
ния обобщены и в настоя
щее время изучаются в ко
митете комсомола и в парт
коме института. 

Г. СОЛНЦЕВА, 
член совета ветеранов 

комсомола 

А где же 

тре(н1вательность? 
В марте — апреле на гид

ротехническом факультете 
проходил Ленинский зачет. 
В ходе Ленинского зачета 
были отмечены недостатки в 
работе комсомольских орга
низаций групп и курсов. Осо
бое внимание было заост
рено на низкой активности 
комсомольца. 

Наибольшее количество 
зачетов, как и раньше, прос
тавлено на 1 и 5-м курсах. Но 
если на 1-м курсе это объяс
няется тем, что ребята толь
ко «акклиматизируются» в 
институте, то на 5-м — это 
просто нетребовательное от
ношение комсомольцев к 
своим товарищам. Наиболее 
принципиально подошли к 
проставлению Ленинского 
зачета комсомольцы групп 
411/3, 313/1, 214/2, некото
рых других. 

В ряде групп комсомоль
ские собрания, посвященные 
Ленинскому зачету, были 
совмещены с отчетно-выбор
ными собраниями. Как ока
залось на практике, это очень 
полезное совмещение. 

И. ЗАКИЕВ, 
студент гр. 411/3 

КАЖДЫЕ 8 — 1 0 лет развитие 
науки и техники вызывает увеличе
ние в два раза количества знаний и 
информации. В некоторых областях 
науки этот проиесс происходит еще 
быстрее, даже каждые 2 — 3 года. 
Надо подчеркнуть, что период утра
ты актуальности знаний постоянно 
сокращается, поэтому так важно 
повышение квалификации кадров, от 
которых зависит развитие техниче
ского прогресса и внедренне в про
изводство всего нового. Стремитель
ное развитие технического прогресса 
требует от высшей школы рацио
нального включения своих потен
циалов, возможное совершенствова
ние последипломного периода. 

Среди этих совершенствований 
особую роль прежде всего занимают 
специальные факультеты по пере
подготовке специалистов по новым 
направлениям науки и техники, кото
рые организованы при ведущих выс
ших учебных заведениях. Деятель
ность факультетов в первую очередь 
направлена на то, чтобы оперативно 
оценивать новые научно-технические 
направления и внедрять их в учеб
ный процесс. 

Спецфакультет в нашем инотиту-
те был организован в 1975 году со 
сроком переподготовки по дневной 
форме обучения до одного года и 
по вечерней форме обучения до 
двух лет. Количество слушателей на 

Перспективный факультет 
каждом спецфакультете не должно 
превышать 100 человек. Первые го
ды подготовка велась по трем спе
циальностям: «Механика управле
ния машинами — роботы и манипу
ляторы», «Автоматизация экспери
ментальных исследований», «Теория 
и техника лазерной связи». В даль
нейшем появились еще шесть спе
циальностей. Наш институт был ини
циатором создания таких специаль
ностей, как «Теория и методы приня
тия оптимальных инженерных реше
ний», «Импульсные и гидростати
ческие методы обработки металлов 
давлением». Сегодня на специаль
ном факультете 9 специальностей с 
приемом 300 человек. В учебном про
цессе принимают участие около 100 
преподавателей ннститута и 17 веду
щих специалистов из промышлен
ности и ЛН СССР. Окончили фа
культет более тысячи хорошо подго
товленных спецналнстов по новым 
направлениям науки и техники. 

С момента создания факультета 
прошло сравнительно небольшое 
время. Это было время непрерывных 
поисков форм и методов работы, 
преобретения положительного опы
та. В настоящее время наш спецфа
культет занимает одно из ведущих 

мест как по численности слушате
лей, так и по перечню специальнос
тей в системе Минвуза РСФСР, да 
можно сказать и Минвуза СССР. 

Говоря о спецфакультете, нельзя 
не отметить,'что в нашем институте 
имеются все условия для успешной 
работы по переподготовке специа
листов для народного хозяйства. 
Они определяются прежде всего на
личием высококвалифицированных 
кадров профессоров и преподава
телей, совершенной научно-техни
ческой базой, проведением в инсти
туте крупных научных исследований 
и прогрессивными формами работы 
кафедр и факультетов со слушате
лями, что обеспечивает подго
товку высококвалифицированных 
специалистов, предоставлением 

жилья для иногородних слушате
лей. Для развития факультета важ
ное значение имеет расширение пе
речня специальностей, по которым 
ведется переподготовка специалис
тов. В прошлом году на факультете 
были открыты две новые специаль
ности: «Порошковая металлургая и 
напыленные покрытия» и «Импульс
ные и гидростатические методы об
работки металлов давлением». В 
этом году — «Микропроцессорные 
системы». И в настоящее время 

Задачи решаются успешно 
БЫСТРОЕ развитие науки и тех

ники предъявляет специфические 
требования к подготовке специалис
тов в высшей школе. Одной из 
основных проблем является плани
рование подготовки специалистов в 
различных областях знаний. Про
ходит 5 — 6 лет между поступлени
ем в вуз и окончанием его, за это 
время в век научно-технической ре
волюции в промышленности проис
ходят существенные изменения, в 
результате которых меняется вес 
отдельных специальностей в струк
туре промышленности страны, и за
частую рождаются новые области, 
практически не обеспеченные спе
циалистами вькшей квалификации. 
Именно для устранения этих труд
ностей и предназначены спецфа
культеты. 

Специальные факультеты в ос
новном созданы для ликвидации 
разрыва между вузовским образо
ванием и потребностями научно-
исследовательских институтов, за
водов всех отраслей промышленно
сти. Переподготовка кадров осу
ществляется по специальностям, от
ражающим новейшие достижения 
науки и техники и не введенным в 
номенклатуру специальностей ву
зов страны, осуществляющим под
готовку по обычной форме обуче
ния. 

Естественное и логическое раз
витие специальности спецфакуль
тета— это ее подготовка и переход 
в номенклатуру основных специ
альностей вузов страны. 

Следует отметить, что работе 
спецфакультета предшествовала 
работа аналогичного факультета по 
автоматизированным системам уп
равления, проработавшего в нашем 
институте с 1971 по 1975 год и под
готовившего 600 специалистов по 
АСУ. С 1975 года наш институт осу
ществил переподготовку (с учетом 
выпуска этого года) 1410 человек по 
9 специальностям. Переподготовка 
по форме спецфакультета осущест
вляется на 18 кафедрах и 5 днев

ных факультетах (ФТК, РФФ, ФЭУП, 
ФМетФ, ММФ). 

Идя навстречу пожеланиям про
мышленности, мы практикуем про
ведение занягий на самих предприя
тиях. 

Расписание занятий для слушате
лей дневной формы предусматри
вает 36 часов в неделю с общим 
объемом в 1224 час, для слушате
лей вечерней формы обучения — 
16 часов в неделю с общим объе
м о м — 1168 час. На 70 процентах 
работ слушателей тематика их вы
пускных работ связана с предприя
тиями, командировавшими их на 
обучение. 

Контингент слушателей обычно 
формируется из работников боль
шого количества разных предприя
тий. Один только Ленинград насчи
тывает номенклатуру около ста 
пятидесяти предприятий. Такой же 
цифрой оценивается и номенклату
ра городов иногородних слушате
лей. 

Основная масса поступающих — 
это инженеры, младшие научные 
сотрудники, инженеры-конструкто
ры, технологи, старшие инженеры, 
цедущие конструкторы. Пять про
центов поступающих — это глав
ные инженеры, заместители дирек
торов по НИР, преподаватели, лица, 
имеющие ученые степени, профес
сора. 

Металлургия и экономика, авто
матизация проектирования и про
изводства, лазерная техника и робо
т ы — в о т тот широкий спектр нап
равлений науки и техники, в рамках 
которых проводится переподготов
ка на факультете. Организация 
столь многоплановдй работы осно
вана на широком привлечении раз
личных кафедр института к обеспе
чению учебного процесса. Коорди
наторами и организаторами работ 
по специальностям являются кура
торы, назначаемые заведующим 
выпускающих кафедр. Они же явля
ются членами методического сове
та факультета, работой которого 

руководит декан. 
Формирование контингента слу

шателей, ежегодная модернизация 
работы учебных планов и программ, 
обсуждение направлений развития 
факультета и специальностей, 
обеспечение условий для плодот~ 
ворной работы слушателей в про
цессе аудиторных занятий и подго
товки выпускной работы — это ос
новные вопросы, которые решают
ся методическим советом. 

Анализ тенденций развития науки 
и техники и потребностей производ
ства является основой для приня
тия решения о расширении или сок
ращении объемов переподготовки 
по отдельным направлениям. Спе
циализация подготовки в рамках 
специальности «Механика и управ
ление машинами — роботы и ма
нипуляторы», ориентация специ
альности «Автоматизация экспери
ментальных исследований» на сис
темы микропроцессоров и микро-
ЭВМ, организация специальностей 
«Системный анализ и принятие оп
тимальных решений в технико-эко
номических исследованиях и управ
лении произвсщством», «Микропро
цессорные системы», «Импульс
ные и гидростатические методы 
обработки металлов давлением», — 
вот примеры модернизации в раз
витии факультета, проведенные при 
активном участии методического 
совета. 

Большая работа проводится сове
том и деканатом по формированию 
контингента слушателей. Следует 
отметить, что наш факультет еже
годно выполняет все увеличиваю
щийся план приема слушателей. 
Высокий уровень организации учеб
ного процесса и активная агитацион
ная работа на предприятиях стра
ны определяют успешную работу в 
этом направлении. 

Неоднородность контингента слу
шателей по уровню подготовки 
порождает проблемы в процессе 
обучения, решение которых долж
но достигаться путем ведения иног-

Минвуз РСФСР и Минвуз СССР 
предлагают институту рассмотреть 
вопрос об открытии новых специаль
ностей на спецфакультете по пере
подготовке кадров по гибким авто
матизированным производствам и 
системам автоматизированного про
ектирования. Думаю, что факульте
ты механико-машиностроительный, 
технической кибернетики, физико-
металлургический и другие отклик
нутся на предложение Минвузов 
СССР и РСФСР. 

• Девятилетний опыт работы спе
циального факультета по новым нап
равлениям науки и техники при на
шем институте свидетельствует о 
том, что мы можем создать перепод
готовку по всем новым, перспектив
ным отраслям промышленности. Для 
такой оперативной работы у нас 
имеются все условия в силу того, 
что Политехнический институт явля
ется многопрофильным и обладает 
высококвалифицированным про
фессорско-преподавательским сос
тавом. 

А. КЛЕМЕНТЬЕВ, 
проректор по вечернему 

и заочному обучению 

да практически индивидуальной 
работы со слушателями, а это слож
но а рамках вузовских форм орга
низации учебного процесса. Нес
колько облегчает подобное поло
жение наличие соответствующих 
методических материалов и подо
бная работа планомерно ведется 
кураторами и выпускающими ка
федрами. 

Имеются проблемы, с которыми 
совет сталкивается ежегодно и не
может решить их. Это прежде все -̂
го отсутствие достаточного ауди
торного фонда в институте, в ре
зультате чего занятия приходится 
проводить на дневном отделении во 
вторую смену, что особенно неу
добно для слушателей из Ленин
града. Вторая проблема — обще
житие. Слушатели спецфакультета 
— люди, возраст которых прибли
жается к 40 или уже за 40 лет, рассе
ляются в корпусе № 3 в соответст
вии со студенческими нормами. 

А. ЯШИН, 
декан слецфакультета 

Поздравляем! 
Ректорат, партком и проф

ком института поздравляют 
членов добровольной народ
ной дружины Устинова Ве
ниамина Ивановича — до
цента кафедры охраны труда 
и Соболева Георгия Гурьеви
ча — бригадира токарей экс
периментальных механичес
ких мастерских, награжден
ных за достигнутые высокие 
показатели в охране обще
ственного порядка медалью 
«За отличную службу по ох
ране общественного поряд
ка», и желают товарищам 
В. И. Устинову и Г. Г. Соболе
ву крепкого здоровья и новых 
успехов в труде и обществен
ной- работе по укреплению 
правопорядка. 

Новая книга по теории социализма 
ФУНДАМЕНТАЛЬНАЯ библио

тека ЛПИ имени М. И. Калини
на по праву гордится богатым соб
ранием литературы по обществен
но-политической тематике. Прошед
шая в феврале этого года «Де
када политической книги»—- нагляд
ное тому подтверждение. 

Нельзя не отметить направляю
щую роль ректората и партийного 
комитета института в деле прив
лечения читателей к новым по
ступлениям обществеипо-политиче
ской литературы. Особой популяр
ностью пользуются выставки новых 
поступлений, ежемесячно проводи
мые в научном зале фундамен
тальной библиотеки института. Вой

дя в привычку политехников, они 
становятся незаменимыми помощни
ками при выборе интересующей 
литературы. Живое общение с ори
гиналом — много ценнее ознакомле
ния с библиографической аннота
цией. 

На этих выставках раздел об
щественно-политической литературы 
привлекает внимание самого широ
кого круга читателей. Интерес объ
ясняется искренней заинтересован
ностью советских людей проблема
ми строительства социализма как 
новой общественно-экономической 
формации. С особой актуальностью 
подобные вопросы предстают перед 
молодежью, утверждающей себя в 

качестве активных строителей но
вого общества и ждущих полу
чить на них ответы. 

Сложность решения стоящих пе
ред нашим обществом задач имеет 
объективные причины: претворение в 
жизиь новых форм и методов 
иесравиимо сложнее использования 
«накатанного» старого. Марксизмом 
давно установлена истина, что зако
ны и особенности развития кон
кретной общественно-экоиомической 
формации вполне могут быть по
няты и критически осмыслены толь
ко при достижении ею своего со
вершенства, то есть когда разовьют
ся присущие ей формы и они 
проявятся во всей своей полноте и 

значимости. Поэтому даже в самых 
подробных энциклопедиях и пос
ледних исследованиях нет оконча
тельных ответов на непрерывно 
возникающие противоречия. И как 
ИИ много рассыпано по различ
ным источникам крупиц бесценных 
истин — собрать их воедино — еще 
не значит получить удовлетвори
тельные ответы. Только практика 
жизни может выступать оконча
тельным судьей. В этом отноше
нии непреходящее значение при-̂  
надлежит диалектическому методу 
познания истории развития общест
ва — историческому материализму. 
Однако, и он, по замечанию 
Ф. Энгельса «есть прежде всего 

руководство к изучению, а не ры
чаг для конструирования» (К- Маркс 
и Ф. Энгельс. Соч., т. 37, с. 371). 

На апрельской выставке новых 
поступлений внимание привлекла 
книга «Некоторые философские ас
пекты теории социализма»— автор 
А. С. Ципко. Издательство «Нау
ка». М., 1983, 216 с . 

Насыщенная по содержанию, ув
лекательная по форме изложения и 
эмоциональная по духу эта кии-
га не оставит равнодушным любо
го читателя. Правда, в силу не
обычности подхода к Фундамен
тальным вопросам современности, 
ее восприятие может оказаться 
далеко не однозначным. Особенно, 
если дело коснется молодежи, еще 
недостаточно подготовленной в тео
ретическом плане и находящейся в 
путах инфантильного представления 
окружающего мира. 

Привлекательность исследования 



ПОЛИТЕХНИК № 20 

Творческая 
атмосфера 

ЗА последние годы порошко
в а я металлургия интенсивно 
развивается в самых различ
ных промышленных областях 
нашей страны и все острее 
проявляется недостаток кадров 
по этой специальности. Поэ
тому в 1982 году в Л П И на 
факультете переподготовки кад
ров была создана специаль
ность «Порошковая метал;1ур-
гия и, защитные покрытия». 
При составлении учебных пла
нов ставилась задача за от
носительно короткий срок обу
чить инженеров, окончивших ву
зы по разным специальностям, 
в том числе механическая об
работка, термообработка и плас
тическая обработка металлов, 
основам теории и практики по
рошковой металлургии. Однако, 
первый же выпуск показал, что, 
кроме достижения основной 
учебной цели, занятия на спец
факультете позволяют слушате
лям установить творческие кон
такты не только с кафедра
ми Л П И , но и с различными 
ленинградскими организациями, 
занимающимися порошковой 
металлургией и нанесением пок
рытий. Это происходит, во-пер
вых, за счет привлечения к 
преподаванию представителей 
промышленности и отраслевых 
институтов, а также в резуль
тате проведения экскурсий в 
различные организации, зани
мающиеся порошковой метал
лургией. 

Во время экскурсий состоя
лись встречи с ведущими спе-
ц'иалистами, происходил обмен 
мнений о проблемах, решаемых 
слушателями на своих рабочих 

I местах. В результате появились 
I творческие контакты, вылившие-
,,ся в проведение совместных 
•исследований. 

Из 17 выпускных работ, вы
полненных в 1983 году, 6 дип
ломных записок было затребо
вано предприятиями для внедре
ния. Часть выпускников успеш
но продолжает исследования по 
темам выпускных работ, дово-

,дя их до уровня кандидатских 
' диссертаций. Обрашает на себя 
'I внимание творческая атмосфе-
, ра, царящая в группах. 

Порошковую металлургию 
преподают: профессор д. т. н. 
председатель Регионального на
учного совета по проблемам 
порошковой металлургии и ком
позиционных материалов АН 
СССР А. В. Григорьев, членом 
этого совета является проф. 
д. т. н. И. И. Павлов, кроме 
того, ведущие разделы курса 
читает крупнейший специалист, 
автор монографий проф., д. т. н. 

С. С. Ермаков и крупнейший 
специалист по физике металлов 
профессор физико-механическо
го факультета д. т. и. В. И. 
Владимиров. 

А. БАЙМАКОВ, 
доцент 

С учетом научных достижений 
СПЕЦИАЛЬНОСТЬ «Системный 

анализ и принятие оптимальных 
инженерных решений в технико-
экономи1|еских исследованиях и 
управлении производством» пред
назначена для переподготовки слу
шателей, связанных с вопросами 
планирования и управления. Обу
чение по специализации проходят 
иак работники планово-экономи
ческих служб, так и линейные 
руководители от мастеров и брига» 
диров до главных инженеров и за
местителей генеральных директо
ров предприятий и производст
венных объединений. 

Обучение слушателей произво
дится с учетом последних на
учных достижений в области уп
равления производством, системно
го анализа, теории принятия ре
шений, экономической эффектив
ности. Большое внимание уделяет
ся практической работе на ЭВМ, 
отрабатывается решение типовых 

задач, ставятся на эксперименты по 
имитационному моделированию. 
Все это позволяет слушателям в 
своих курсовых и выпускных рабо
тах решать актуальные задачи, 
связанные с практическим измене
нием полученных знаний на тех 
предприятиях, где они работают. 
Об этом говорит и тематика 
выпускных работ: «Моделирование 
грузовых и информационных по
токов в гибком автоматизирован
ном производстве», «Расчет и ана
лиз коэффициентов трудового учас
тия при бригадной форме орга
низации труда», «Оптимизация про
изводственной программы по век
торному показателю качества», 
«Системный анализ основных на
правлений развития координацион
ного отдела» и другие. 

Результаты, полученные при вы
полнении выпускных работ, как пра
вило, находят практическое приме
нение. Так, по выпускной работе 

За ними — будущее 
о д н и м из важнейших достиже

ний научно-технического прогресса 
на современном этапе является ав
томатизация производства с при
менением гибких перенастраиваемых 
средств, к которым относятся про
мышленные роботы и другое обо
рудование. Применение таких гиб
ких средств, управляемых ЭВМ, от
крывает широкие перспективы при 
создании комплексно-автоматизиро
ванных участков и цехов, гибких 
автоматических производств. 

Несомненно, важнейшим условием 
процесса автоматизации с приме
нением промышленных роботов и 
ЭВМ являются кадры: нужны спе
циалисты нового профиля, хорошо 
разбирающиеся в вопросах кибер
нетики. 

Подготовка таких специалистов 
ведется в ЛПИ начиная с 1978 
года в рамках специальности «Ме
ханика и управление машинами — 
роботы и манипуляторы». 

Переподготовка ннженеров по 
этой специальности ведется двумя 
кафедрами «Техническаякибернети-
ка» и АиПА раздельно для инжене
ров-механиков и инженеров-элект
риков по двум специальностям, ко
торые условно названы «Механика 
роботов» и «Электротехника робо
тов». 

Кафедра «Техническая киберне
тика» ведет переподготовку инжене
ров-электриков со специализацией 
их по системам управления ро
ботами, роботизированными техно:. 
логическими комплексами и ГАП. 

Особенностью переподготовки ин
женеров-электриков является доста
точно большой цикл дисциплин по 
исполнительным системам роботов и 
РТК и системам программного уп
равления. 

Читаемые слушателям теоретичес
кие курсы подкрепляются лабо
раторными занятиями, которые про
ходят в лабораториях кафедр. Так, 
например, кафедра «Автоматы и 
полуавтоматы» располагает целым 
рядом лабораторнй, средн которых 
выделяются лаборатории гидропнев-
моавтоматики и робототехники. Б 
последней широко представлены 
лучшие отечественные роботы, робо
тизированные технологические комп
лексы, автоматический склад, станки 
с программным управлением типа 
обрабатывающий центр и др. 

На кафедре «Техническая кибер
нетика» слушатели знакомятся с ла
бораториями микропроцессоров и 
систем управления роботами, в ко
торых представлены серийно вы
пускаемые унифицированные систе
мы управления промышленными ро
ботами, такими как УЦН-ббЗ, 
УПН-331, УКН-772 и др. Кроме то
го, слушатели посещают лабора
торию роботов ЦНИИ РТК. 

Учебный процесс по специализа
циям хорошо обеспечен учебной 
и " методической "литературой. "Ка
федрами подготовлено и выпущено в 
центральных издательствах и ЛПИ 
более 20 учебников, учебных по
собий н методических указаний. 
Среди них такие учебники, как 
«Системы управления промышлен
ными роботами», «Управление ро
ботами от ЭВМ» (под ред. Ё. И. 
Юревича), «Системы привода робо
тов» (авт. Ю. Н. Егоров), «Эле
менты теории роботов и манипу
ляторов» (авт. М. 3. Коловский, 
В. И. Маслов) и др. 

Начиная с 1982 года в стране 
широким фронтом начались работы 
по созданию и внедрению гибких 
автоматических производств. Спец
факультет, учитывая возникшие в 

В. А. Платонычева был поставлен 
эксперимент на объединении «Крас
ная Заря», давший хорошие резуль
таты. В настоящее время по ре
шению Ленинградского обкома 
КПСС готовится более широкий 
эксперимент на объединении «Ле
нинградский Металлический заводм!-
' В процессе обучения и в выпус
кных работах нередко получаются 
и интересные научные результаты, 
многие из которых впоследствии 
выливаются в серьезную научную 
работу. Так, выпускники Т. П. 
Тоидэе и Ю. Г. Баженов успеш
но продолжают работу в аспи
рантуре, начатую во время обу
чения. Как теоретические работы, 
так и практические приложения 
полученных результатов активно 
поддерживаются преподавателями, 
ведущими занятия на спецфакуль-
тете. 

А. ЛАВРОВ, 
професссф 

связи с этим потребности промыш
ленных предприятий в специалис
тах такого профиля, пересмотрел 
рабочие учебные планы специаль
ности «Механика и управление ма
шинами — роботы и манипулято
ры», введя в них курсы, связан
ные с ГАП. 

Специальность по роботам поль
зуется большой популярностью. 
Достаточно сказать, что из 5-днев
ных групп спецфакультета три груп
пы — по робототехнике. Среди слу
шателей много инженеров-конструк
торов, инженеров-технологов, инже
неров-электриков, начальников ла
бораторий, участков и цехов. Хоро
ший рабоч 1111 учебный план и вы
сокий уровень переподготовки инже
неров прив,1скаст на указанную спе
циальность не только инженеров, 
но и препо/ишатслей техникумов и 
институтов. 

Важнейшим элементом учебного 
процесса является подготовка слу
шателями выпускной работы после 
окончания факультета и ее защита. 
Здесь слушатели демонстрируют 
знання, полученные в процессе 
обучения. Тематика выпускных ра
бот связана с роботизацией участ
ков и цехов предприятий, которые 
направили инженеров на перепод
готовку. Ежегодно кафедры по 
просьбам этих предприятий направ
ляют выпускные работы для прак
тического внедрения. 

Выпускающие кафедры поддер-. 
живают рабочие контакты со своими 
выпускниками, оказывая консульта
ционную помощь нли ведя хоздо
говорные работы. 

Б. МОРОЗОВ, 
Н. ЯБЛОНСКИЙ, 

доценты 

Другие материалы о спецфакуль
тете читайте на 4-й стр. номера. 

В «ПОЛИТЕХНИКЕ» № 17, 1984 г., было опубли
ковано обращение комсомольцев групп 166/1 и 166/2 
ФМетФ ко всем членам ВЛКСМ ннститута. В этом 
обращении ребята предлагали начать движение сре
ди комсомольцев института за написание истории 
нашей комсомольской организации. 

Это обращение комсомольцев ФМетФ было обсуж
дено на заседании бюро комитета БЛКСМ институ
та. Принято постановление, в котором одобрена ини
циатива металлургов. На факультетах решено соз
дать штабы по сбору материалов и написанию исто
рии комсомола факультета. Координировать дея
тельность факультетских штабов и обобщать резуль-

ИНИЦИАТИВА ОДОБРЕНА 
таты их работы будет студенческий совет музея 
истории ЛПИ. 

Комитет ВЛКСМ призывает всех комсомольцев 
активно включиться в эту работу — с тем, чтобы уже 
к 65-летию нашей комсомольской организации (эта 
дата будет отмечаться в июне 1985 года) у нас былн 
интересные материалы и документы о деятельности 
комсомольцев-политехников разных поколений. 

В. СУВОРОВ, 
зам. секретаря комитета ВЛКСМ ЛПИ 

Вниманию 
читателей 

в Н А Ш Е М к н и ж н о м мага
зине (главное здание) п р и н и 
мается подписка на у з к о 
специальную литературу, 
объявленную в тематических 
планах издательств на 1985 
г о д в третьей их части. 

В к н и ж н ы й магазин п р о 
д о л ж а ю т поступать темати
ческие планы издательств 
на 1985 г о д : «Радио и 
связь». «Русский язык», 
«Мысль», «Экономика», « Ф и 
нансы и статистика», «Хи
мия», «Стройиздат», «Нау
ка» (главная редакция фи
зико-математической лите
ратуры), « П е д а г о г и к а » , 
«Просвещение», «Проф
издат», «Лесная п р о м ы ш л е н 
ность», «Недра», «Колос»,, 
«Гидрометеоиздат», «Воен
издат». 

Уважаемые покупатели, 
приглашаем вас ознакомить
ся с планами издательств 
и оставить свои заказы — 
зто верная гарантия в приоб
ретении нужной Вам книги! 

ИМЕЮТСЯ в п р о д а ж е ' в 
к н и ж н о м л^агазине — техни
ческий отдел: Г. Корн, 
Т. Корн. Справочник по ма
тематике. Для научных ра
ботников и инженеров. М., 
«Наука» 1984 г., 3 р. 90 к. 
Это пятое издание (четвер
тое вышло в 1977 г.). Спра
вочник с о д е р ж и т сведения 
по с л е д у ю щ и м разделам: 
высшая алгебра, аналити
ческая и дифференциальная 
г е о м е т р и я , математический 
анализ, векторный и тен
з о р н ы й анализ, криволиней
ные координаты, функции 
к о м п л е к с н о г о п е р е м е н н о г о , 
операционное исчисление, 
дифференциальные уравне
ния обыкновенные и с част
н ы м и п р о и з в о д н ы м и , вариа
ционное исчисление, абст
рактная алгебра, матрицы, 
линейные векторные простр-
ранства, операторы и теория 
представлений, интеграль
ные уравнения, краевые за
дачи, теория вероятностей и 
математическая статистика, 
численные м е т о д ы анализа, 
специальные функции. 

Берклеевский курс физи
ки. Э. Перселл. Электри
чество и магнетизм. Учебное 
руководство: пер. с англ. 
М., «Наука», 1983 г., 1 р. 30 к. 
Второй т о м курса общей фи
з и к и , созданного препода
вателями Калифорнийского 
университета в г. Беркли для 
подготовки физиков и ин
ж е н е р о в . Книга с о д е р ж и т 
систематическое изложение 
явлений электромагнетизма 
с точки зрения специаль
ной теории относитель
ности. Каждая глава снаб
ж е н а большим количеством 
задач и п р и м е р о в различ-* 
ной степени трудности. 

Т. БАЛИНТ, 
ст. продавец 

заключена прежде всего в новом 
представлении «неизвестного об из
вестном». Последовательно и аргу
ментировано — достаточно сказать, 
что на произведения основополож
ников марксизма-ленинизма сделано 
около пятисот ссылок — анализи
руются прнчнны, вызывавшие необ
ходимость у гениальных мыслите
лей непрерывного уточнения науч
ного представления о первой фазе 
коммунизма. Подробно прослежи
вается эволюция нх взглядов на 
реалистическое понимание задач и 
целей революционного преобразова
ния капиталистического общества 
(с. 57, 70 и др.). Далеко не 
простым и легким предстает перед 
читателями этот путь уточнения. Он 

требовал неослабевающего напря
жения воли, сил и мысли, беском
промиссной борьбы с различного 
рода теориями и пережитками. 

Впечатляет раздел книги, в кото

ром рассматривается ленинское 
представление о путях и методах 
строительства социализма. Необхо
димость признания ошибочности 
установки периода «военного комму
низма» на «линейную теорию прог
ресса» (с. 33, 195) изложено, 
на наш взгляд, с излишней беском
промиссной прямолинейностью. Но, 
очевидно, ценность научного ана
лиза как раз и заключается в том, 
что не допускает смягчающего ин
терпретирования имевших место 
фактов. 

Нужно отдать должное научной 
принципиальности и гражданской 
позиции автора, выступившего про
тив инерции мышления, связанной в 
частности, с глубоко укоренившейся 
привычкой «игнорировать социаль
но-психологический аспект произ
водственной деятельности человека, 
общественной жизни в целом», т. е. 
так называемых ««убстаицион^ь-

ных основ жизни» (с. 17, 138 и 
др.). В целом логика изложения 
настолько убедительна, что, увлекая 
читателя, не оставляет места для 
сомнений. 

Большая смысловая нагрузка от
ведена разделу «Новизна ленинско
го учения о социализме как строе 
цивилизованных кооператоров». 
Здесь рассматриваются положения 
работы В. И. Ленина «О коопе
рации», являющейся по мнению 
А. С. Ципко «концептуальной осно
вой его политического завещания» 
(с. 155). Развитию последователь
но социалистической кооперации, 
как следует из контекста, на ны
нешнем этапе строительства социа
лизма должно быть уделено пер
востепенное внимание. 

Но, пожалуй, главный лейтмотив 
исследования направлен на пре
дотвращение поверхностного пред
ставления достоинства социалисти

ческих производственных отноше
ний, которое связано с тракто
ванием их «по преимуществу в 
формально-юридическом смысле, 
как отношений общественного вла
дения» (с. 180). Нужио отметить, 
что данный вопрос лишь правильно 
поставлен автором. По существу, 
именно форма общественного вла
дения средствами производства 
представляет ту отправную точку 
опоры, на основе которой только 
и возможно совершенствование со
циалистических общественных от
ношений. 

Нельзя не обратить внимание на 
научную корректность, выразившую
ся в правильном выборе тональ
ности по отношению ко взглядам 
различных авторов. Все отмеченное 
придает содержанию книги необхо
димую конструктивность, хотя сила 
аргументации некоторых ее разделов 
далеко не одинакова. Между пред

ставителями кафедр общественных 
наук предполагается провести об
мен мнений о философской, эко
номической и исторической значи
мости представленных в книге по
ложений. 

Нет сомнения, что исследование 
А. С. Ципко по праву займет 
достойное место в фонде общест
венно-политической литературы и 
вызовет интерес ие только у об
ществоведов, но и у всех, инте
ресующихся проблемами теории и 
практики строительства развитого 
социализма. 

А. ОРЛОВ, 
доцент кафедры политэкономии, 

члеи библиотечного 
совета института 
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С НАЧАЛА научно-техничес
кой революции за счет исполь
зования технических средств до
стигнуто значительное увеличе
ние производительности труда. 
Инструментальная оснащен
ность работников умственного 
труда отстает более чем в 10 
раз. А роль и ответственность 
работников умственного труда 
все более возрастает-в связи с 
интенсификацией производст
венных процессов и многократ
ным увеличением тех природ
ных сил, которыми должен уп
равлять человек. Управление 
связано с получением, хране
нием, передачей и преобразова
нием информации. Отсюда по
нятна актуальность и важность 
развития и совершенствования 
средств автоматизации этих 
процессов. Основным инстру
ментом, созданным человеком 
для автоматизации- умственно
го труда, является ЭВМ. За 
сравнительно короткое время 
{40 лет) сменилось уже 4 поко
ления ЭВМ. в основном этот 
прогресс связан с развитием тех
нологии производства средств 
вычислительной тех-ники (СВТ). 
Современные достижения тех
нологии интегральных микро
схем достигли такого уровня, ко
гда стало возможным в одном 
кристалле в едином технологи
ческом процессе изготовить про
цессор — универсальный прог
раммирующий преобразователь 
информации, названный мик
ропроцессором. Создание мик
ропроцессоров (МП) — качест
венный скачок в развитии вычи
слительной техники, так как при 
этом обеспечивается такое улуч
шение общетехнических показа-

ДИКТУЕТ ВРЕМЯ 
телей ЭВМ, при котором эконо
мически целесообразно широкое 
применение СВТ в самых раз
личных областях хозяйственной 
деятельности. Более того, теперь 
от использования этих средств 
для реализации самых раз
ных алгоритмов управления в 
значительной мере зависят каче
ство выпускаемой продукции и 
производительность труда. Для 
эффективного использования 
Микропроцессорных средств 

нужна специальная подготовка. 
В рамках специальности 

«Микропроцессорные системы» 
слушатели получают общетео
ретическую подготовку по ос
новам вычислительной техники, 
алгоритмическим языкам и 
программированию, надежно
сти и диагностике. Подготовка 
по специальным разделам пре
дусматривает изучение микро
процессоров и микросхемотех
ники, методов проектирования 
микропроцессорных систем, а 
также основ организации и 
использования современных 

микро-ЭВМ. Д л я получения 
практических навыков прово
дятся занятия в лабораториях 
микропроцессоров, микросхемо
техники и микро-ЭВМ. Имеется 
возможность заниматься орга
низацией и отладкой М П С на 
основе различных микропроцес
сорных комплексов. 

Автоматизация проектирова
ния является третьим этапом 
научно-технической революции 
{1-й этап — механизация. 2-й — 

НАВСТРЕЧУ ТРЕТЬЕМУ 
ТРУДОВОМУ СЕМЕСТРУ 

Каким быть ССО? 
В э т о м г о д у комитетом комсомола гидротехнического факультета 

начат выпуск новой студенческой газеты, которую мы назвали «Струя». 
Последний номер «Струи» посвящен ССО факультета. 

Готовя его, я в качестве корреспондента этой газеты и студко
ра «Политехника», встретился с командиром штаба строек ГТФ Васили
ем ПЯТКИ НЫМ (гр. 511/3) и попросил его ответить на несколько вопро
сов, связанных с проблемами формирования студенческих отрядов фа
культета. 

Я думаю, что познакомиться с ответами В. Пяткина на эти вопросы бу
дет интересно не только студентам-гидротехникам и поэтому ^предлагаю 
их вашему вниманию. 

— Василий, наш факультет — единственный строительный факультет 
! института. Связана ли с этим каким-либо образом специфика работы на

ших ССО? 
— Специфика нашей работы никак не связана с тем, что наш факультет 

строительный. Все места, в которые выезжают наши отряды являются 
местами общего базирования. В основном, это строительная организация, 
не связанная с гидротехническим строительством, однако, в этом году у 
нас есть 3 отряда, работа которых будет связана с гидротехникой. Два 
отряда будут работать на СаяЕ(о-Шушенской ГЭС, а отряд «Заслон» — 

. на строительстве защитных сооружений Ленинграда от наводнений. Воз
можно, что один из «саянских» отрядов будет раоотать на Майнской ГЭС. 
В этом и заключаются особенности отрядов факультета. 

— Как ты считаешь, какие мероприятия надо провести, чтобы поднять 
работу отрядов гидротехников на более высокий уровень? Может быть, 
есть какие-нибудь пожелания комитету комсомола? 

— При формировании студенческих отрядов нужно вести большую ор
ганизационную и пропагандистскую работу. ССО — это добровольная 
организация, и хотелось бы, чтобы плановая цифра формирования реаль
нее учитывала возможности факультета. А мы, бывает, нарушаем устав 
ССО, вывозим около 20 процентов неуспевающих студентов. Нарушается 
и учебный процесс. Работа подготовительного штаба на факультете 
требует более осведомленных и знающих людей в вопросах организацин и 
работы ССО. Кроме того, у нас в последние годы имеются определенные 
трудности с третьим курсом, студентам которого приходится совмеш,ать 
работу в ССО с прохождением строительной практики. Совмещение не 
имеет положительных сторон ни для ССО, ни для практики, поэтому мне
ние администрации и комитета ВЛКСМ одно: совмещение необходимо 
прекращать. 

— И последнее: твои пожелания ССО-84, расскажи об особеностях 
работы этого года, намечается ли в ней что-либо новое? 

— Основное пожелание — это хорошо поработать и отдохнуть, а ко
мандирам и комиссарам вовремя сдать отчетную документацию. Второй 
год с нашего факультета выезжает отряд на КАТЭК. Хотелось бы, чтобы 
традиции выезда отрядов на новые стройки крепли. Новой приметой это
го года является воссоздание на ГТФ интеротряда. Это соответствует 
структуре нашего факультета и способствует укреплению дружбы и брат
ства между народами разных стран. 

От нмени отрядов-гидротехников хочется пожелать всем отрядам ин
ститута успехов в выполнении взятых обязательств, большой отрядной 
дружбы и счастливого лета. 

А. ГОРШКОВ, 
I _ студент гр. 311/1, студкор 

автоматизация управления). 
Непрерывно увеличивается 
сложность проектов, уменьша
ются сроки морального старе
ния, растет цена ошибок, требу
ется автоматизация информа
ционных процессов, связанных с 
проектированием. При автома
тизации проектирования реали
зуется системный подход, когда 
многочисленные и разнообраз
ные элементы процесса проекти
рования объединяются в свое
образную автоматизированную 
линию со строго регламентиро
ванной технологией, в основе 
которой лежит использование 
ЭВМ. Д л я подготовки по этому 
новому перспективному направ
лению "служит специальность 
«Автоматизация проектирова
ния». Программа предусматри
вает подготовку пользователей 
САПР {систем автоматизиро
ванного проектирования). 

Подготовкой по специальнос
тям «Микропроцессорные сис
темы» и «Автоматизация про
ектирования» руководит кафед
ра автоматики и вычислитель
ной техники. В подготовке уча
ствуют также преподаватели ка
федры «Информационные и 
управляющие системы». Д л я 
чтения лекций (Привлекаются 
в ы с о к о к в а л и ф и ц и р о в а н н ы е 
специалисты и преподаватели, в 
том числе д. т. н. профессора 
А. А. Денисов, В. Д.' Ефремов, 
В. Г. Колосов, А. С. Смирнов. 

В. МЕЛЕХИН, 
доцент 

СПАСИБО, ДРУЗЬЯ! 
СЕГОДНЯ такие понятия как информационно-измерительные систе-

мь1, информационно-измерительно-вычислительные комплексы, метро-
лЬгическое обеспечение каналов и средств измерений, мини- и микро-
ЭВМ, микропроцессоры и др. прочно вошли в научные, производствен
ные эксперименты, управление технологическими процессами. 

Желание понять и освоить эти вещи, получить систему знаний, увязать 
разрозненные представления и привели большинство из нас на спецфа
культет Политехнического института на специальность «Автоматизация 
экспериментальных исследований» (специализация информационно-из
мерительные системы). Все мы из разных организаций, в разное время 
заканчивали различные вузы, с разной степенью подготовки, с разными 
задачами пришли сюда в октябре 1982 года. С тех пор прошло почти два 
года и в июне 1984 года мы заканчиваем учебу. За это время нам прочи
тали много различных курсов по теории и практике современной изме
рительной техники. Надо отметить, что-в лекциях акцентировалось вни
мание на последних достижениях в данной области, на современных ме
тодах исследования. 

Особенно нам понравились и оказались очень полезными лекции доц. 
В. С. Гутникова «Подсистемы аналогового ввода», проф. П. В. Новицкого 
«Основы теории погрешностей» и «Планирование эксперимента и обра
ботка результатов измерений», доц. В. В. Лопатина «Микроэлектрон
ные нормирующие преобразователи систем», доц. Н. Ф. Сысоева «Веро
ятностно-статические методы» и Б. М. Павлова «Измерительные системы 
научного эксперимента». Интересен и лабораторный практикум по мик
ропроцессорным и цифровым средствам, системам научного экспери
мента. Лекции А. П. Сивкова («Электросила») ценны тем, что основыва
ются на богатейшем опыте разработки АИС. 

Общим пожеланием можно считать увеличение числа практических 
занятий, особенно по новым почти для всех слушателей курсам. Это сле
дует отнести и к курсу по применению микропроцессорных средств в 
измерительной технике. Правда, по курсу были организованы лабора
торные занятия в лаборатории кафедры АиВТ, но их объем и содержа
ние хотелось бы значительно расширить, в частности работами по при
менению микропроцессорных средств в конкретных приборах. Совер
шенно обязательно, чтобы лаборатории были оснащены большим чис
лом самых передовых отечественных и по возможности зарубежных 
средств. 

Подводя итоги, можно сказать, что учеба на спецфакультете пошла на 
пользу, так как во-первых, практически все применяли свои знания, по
лученные здесь, у себя на производстве (кстати и темы выпускных ра
бот все производственные, насущные); во-вторых, чтобы усвоить тот же 
объем информации, который мы получили на факультете, в домашней 
обстановке, потребовалось бы гораздо больше времени, а качество бы
ло бы хуже, да и общего представления о современной измеритель--
ной технике не сложилось бы. 

В заключение хотелось бы поблагодарить преподавателей и сотруд
ников кафедры ИИТ, нашего куратора Л. К. Рукину за их труд и знания, 
которые они нам дели. 

Слушатели групп 2103/В и 1103 

СОВЕТЫ ФОТОЛЮБИТЕЛЮ 
в РАЗГАРЕ «сезон» фотографа, И действительно, 

как не оставить на память красоту уголка родной 
природы, ставшие за-годы учебы близкими лица 
товарищей. Однако, какмало среди нас тех, кто полу
чает полноценные снимки, которые приятно показать 
друзьям. Сегодня мы пуб.̂ икуем несколько неслож
ных советов, которые помогут фотографу-любителю. 

ПЕРВОЕ. Соотношение выдержки (экспозиции) и 
диафрагмы при съемке. Стремитесь к съемке с мини
мальными диафрагмами (11, 16, 22), обеспечиваю
щими не только «глубину резкости», но и наилучшее 
использование резкостных свойств объектива. Одна
ко, требуемые при этом выдержки могут оказаться 
слишком продолжительными: помните, что макси
мальная выдержка при съемке с рук — 1/20 сек., при 
съемке деревьев даже при слабом ветре — 1/50 сек., 
иначе снимок может получиться «смазанным». 

ВТОРОЕ. Практически при всех летних съемках 
(кроме тех, где в кадр не входит небо) пользуйтесь 
желтым светофильтром, обеспечивающим лучшую 
цветопередачу, выделяющим облака. 

ТРЕТЬЕ. Что влияет на четкость снимка? Оказыва
ется, кроме качества объектива, устойчивости аппа
рата и точности наводки на резкость — тип прояви
теля. 

Сильно разбавленные проявители с малой концен
трацией проявляющего вещества и сульфита натрия 
обеспечивают ярко выражению границу черного и бе
лого, то,есть четкость. Рецепт такого проявителя, 
обеспечивающего, к тому же, низкую :н'рп1КТость и 
оптимальный контраст, приведен ниже: (в граммах 
на литр) сульфит — 60; гидрохинон - 25; глипин — 
0,75; бура 1,25; фенидон — 0,125; бромистый ка-
,тий — 0,25, Время проявления пленок ФОТО-32 и 
ФОТО-65- 15 минут, 

ЧЕТВЕРТОЕ. Низкая зернистость — «голубая ме
чта» фотолюбителя. Используйте пленку минималь
ной чувствительности, полностью занимайте объек
том съемки весь кадр, ни в коем случае не перепрояв
ляйте пленку, не используйте истощенные, или, нао
борот, только что приготовленные проявители. Если 
же зернистости на негативе избежать не удалось, 
печатайте на тисненой контрастной фотобумаге, чуть-
чуть неточно наводя на резкость. А вот простейший 
рецепт проявителя, обеспечивзЕОщего весьма низкое 
зерно: сульфит— 100; метол ^^ 7,5; метабнсульфит 
калия — 18. Время проявления — 30 минут. Чувстви -
тельность пленки уменьшается вдвое. Все проявители 
для пленки требуют применения «чистого» сульфита, 
«сульфит-фото» не годится. Следует отметить, что 
стандартные проявители (ВК, УПК и др,) при пра
вильном обращении так же обеспечивают хорошее 
качество, однако уступают описанным. 

ПЯТОЕ. Какую фотобумагу использовать? Совер
шенно ошибочно мнение, что один тип бумаги усту
пает другому. Каждый тип предназначен для опре
деленных съемок, получения определенных художест
венных эффектов. Пейзаж лучше выглядит на глян
цевых «Бромпортрете» и, особенно, на «Иодокон-
те», портрет — на них же, но тиснеЕ!ых. Следует пом
нить, что бумага типа «Иодоконт» требует стандарт

ного проявителя, указанного на упакрвке и сильного 
источника света, боится нерепроявления, покрываясь 
желтой вуалью и, к'тому же обладает в 20 раз мень
шей чувствительностью, чем «Унибром», но все труд
ности, связанные с ее использованием окупаются от
менным качеством позитива. 

Памятники архитектуры, снимки промышленных 
объектов, технические фотографии лучше смотрятся 
на нейтрально-черных тонах, на «Униброме». Начи
нающему фотографу следует помнить, что тон изо
бражения зависит также от процесса печати. Силь
ный свет и короткая выдержка при печати дают тона 
черно-коричневые, к тому же повышают контраст
ность и уменьшают резкость; наоборот—черно-си
ние, мягче и четче. Кстати, сильно увеличивает кон
трастность применение при печати желтого фильтра, 
охлаждение проявителя; синий фильтр и теплый про
явитель снижают ее. 

Уже много лет опытные фотолюбители считают 
лучшим проявитель для бумаги следующего состава: 
метол — 1,1; сульфит — 25; гидрохинон — 5,5; сода 
— 32; бромистый калий — 2,75; глицин — 5,5. Проя
витель можно разбавить вдвое, при этом он работает 
мягче. Все вещества, указанные в статье, легко при
обрести в фотомагазине. 

ШЕСТОЕ. Очень важно определить правильную 
экспозицию при печатн, обеспечивающую сочный, 
приятного оттенка сннмок. Как правило, эта экспо
зиция находится опытным путем. Правильно экспо
нированная бумага допускает значительное перепро
явление, достигая оптимальной плотности и не вуа-
лируясь. 

Вот и все советы. Творческих успехов вам. (})отолю-
бители! 

К. Н И К И Т И Н 

Фото И. Петрунина, 

студента ММФ 
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